

Déclaration de l'Assemblée Générale de la Mission Évangélique Unie (MEU)

Nous, les 39 représentant(e)s des Églises membres de la Mission Évangélique Unie (MEU), nous sommes réunis à Dar es Salaam, Tanzanie, du 14 au 19 septembre 2025, pour notre Assemblée Générale (AG). Le thème central de cette rencontre était « La Poutre dans Notre Œil: La Discrimination dans l'Église et la Diaconie ». Nous remercions sincèrement le Diocèse de l'Est et du Littoral de l'Église Évangélique Luthérienne de Tanzanie (ELCT-ECD) pour son accueil chaleureux et sa générosité. Le Diocèse a marqué cette AG par un don historique: une parcelle de terrain destinée à la construction du futur Bureau Régional Afrique de la MEU. Nous exprimons notre profonde gratitude envers la direction du Diocèse pour ce geste d'une grande libéralité.

Avant l'ouverture officielle, l'AG a été précédée par plusieurs rencontres préparatoires importantes: les Pré-Assemblées des Femmes et de la Jeunesse, ainsi que les Assemblées Régionales Afrique, Asie et Allemagne. Pour la première fois, une Pré-Assemblée des hommes a également eu lieu, afin d'examiner les questions de discrimination liées à notre conception de la masculinité.

L'ouverture de notre AG a été célébrée par un culte joyeux à la Paroisse luthérienne de Mbezi Beach, présidé par l'Évêque Président de l'ELCT, Alex Malasusa, le Modérateur de la MEU, Abednego Keshomshahara, et le Secrétaire Général de la MEU, Andar Parlindungan. Nous avons eu l'honneur d'accueillir le Vice-Président de la République Unie de Tanzanie, Philip Isdor Mpango, qui a prononcé l'ouverture officielle. Dans son allocution, le Vice-Président a salué l'engagement exceptionnel du gouvernement tanzanien envers les services spirituels et sociaux fournis par l'ELCT. Il a également confirmé la délivrance officielle du titre de propriété du terrain offert à la MEU par l'ELCT-ECD. Au cours de nos dévotions matinales, nous avons été profondément touchés par les témoignages de courage et de détermination partagés par nos frères et sœurs de la tribu Masaï, des enfants des rues et des personnes atteintes d'albinisme, malgré les lourdes discriminations qu'ils subissent.

La Poutre dans Notre Œil – La Discrimination dans l'Église et la Diaconie

Au cours de l'Assemblée Générale, nous avons mené une réflexion approfondie et sans concession sur notre thème: La Discrimination dans l'Église et la Diaconie. Nos diverses origines nous ont permis d'échanger une riche mosaïque de perspectives, nous obligeant à reconnaître les « poutres dans nos propres yeux ».

Nous reconnaissons sans réserve que la discrimination est une réalité persistante au sein de nos églises et de nos institutions diaconales. Des personnes sont victimes de préjudice pour des motifs multiples, notamment leur ethnicité, couleur de peau, genre, identité et orientation sexuelles, âge, capacité, statut social et financier, nationalité ou convictions. Le diagnostic est clair: La discrimination sévit dans toutes les régions de la MEU et elle est profondément enracinée dans les structures de nos églises membres.

Nous devons admettre que, dans certains contextes, nos églises ne font que suivre les évolutions sociétales, sans être de véritables chefs de file dans la lutte contre ces injustices. De plus, bien que des politiques anti-discrimination soient décidées aux niveaux supérieurs, elles sont souvent ignorées à la base. Inversement, les instances de direction, souvent moins diversifiées, sont des lieux où la discrimination est fréquemment ressentie.

Pour atténuer et éliminer cette discrimination, nous nous engageons à adopter des approches intersectionnelles et des politiques pleinement inclusives. Cela passe par l'augmentation de la participation des femmes et des jeunes, une réflexion théologique sensible, des cultes et des sermons conscients de ces enjeux, et l'emploi d'un langage résolument anti-discriminatoire dans nos églises et nos Écritures.

Aborder le Conflit en République Démocratique du Congo

Lors de toutes les réunions des Pré-Assemblées et pendant l'AG, nous avons accordé une attention particulière au conflit armé dans l'Est du Congo où est située l'une des églises membres de la MEU, la Communauté Baptiste au Centre de l'Afrique (CBCA). La couverture médiatique insuffisante du conflit dans d'autres parties de la MEU elle-même peut aussi être comprise comme un acte de discrimination médiatique. C'est avec une grande tristesse que nous avons appris de nos sœurs et frères que la vie de nombreuses personnes innocentes est régulièrement perdue, y compris des membres des congrégations de la CBCA. De plus, les infrastructures sociales et économiques des églises et des hôpitaux sont détruites, affectant ainsi négativement la vie des populations dans les zones rurales et urbaines. Malgré le soutien humanitaire de la famille de la MEU, un nombre élevé de personnes déplacées continuent de vivre dans des conditions difficiles.

Nous lançons un appel pressant en faveur de la résolution pacifique des conflits et des guerres qui ravagent actuellement les Philippines, la Papouasie, d'autres régions d'Indonésie, le Népal, la RD Congo, l'Ukraine, Israël, la Palestine et la Russie. Nous insistons pour que ces résolutions garantissent que les droits, le bien-être et l'avenir de tous les citoyens soient pleinement respectés et ne fassent l'objet d'aucune violation ou exclusion. Par conséquent, nous exhortons toutes les parties impliquées dans ces conflits à accélérer les dialogues de paix et à faire les compromis nécessaires. Notre objectif est l'établissement d'une paix juste et durable qui assure, avant toute chose, le respect inconditionnel des droits sociaux, politiques et économiques de chaque être humain, sans distinction d'âge, de sexe, d'ethnie ou de classe.

Ordination des Femmes au sein de la CBCA

En raison du conflit armé persistant qui perturbe sérieusement les activités de la Communauté Baptiste au Centre de l'Afrique (CBCA), et par solidarité continue avec nos frères et sœurs, nous avons pris une décision: Suite aux recommandations du Conseil, de l'Assemblée Régionale Afrique et de la Pré-Assemblée des Femmes, nous reportons à 2028 notre vote concernant la suspension de la CBCA. Dans l'intervalle,

nous demandons instamment à la direction de la CBCA de poursuivre et d'intensifier ses efforts pour faire avancer l'ordination des femmes.

Plaidoyer contre la Violence Sexualisée

Les discussions tenues au Conseil Régional Asie, à l'Assemblée Régionale Allemagne et à la Pré-Assemblée des Femmes ont mis en lumière le problème grave de la violence sexualisée au sein de nos églises et institutions diaconales. Nous reconnaissons avec humilité que nos lieux de culte et nos institutions ne sont pas toujours des espaces sûrs. Des membres ou du personnel de l'Église peuvent ou ont déjà commis des actes de violence sexualisée. Pour remédier à cela, nous prenons les mesures suivantes :

Exigence envers les membres : Nous demandons à tous nos membres d'élaborer et d'adopter des politiques de protection rigoureuses (safeguarding), d'établir des structures de signalement confidentielles et d'offrir un soutien prioritaire aux survivants.

Action spécifique de la MEU: Nous avons mandaté la Direction de la MEU pour qu'elle crée et mette en œuvre un plan visant à protéger les personnes prises en charge contre la violence sexualisée.

Normes internationales : Nous demandons à nos membres d'adopter ces normes pour qu'elles soient obligatoires lors de toutes les rencontres et visites internationales.

Médiation : Désormais, la MEU nommera un médiateur (ombudsperson) dédié aux cas de harcèlement et de violence sexualisée dans chacune de ses régions.

Renforcement des Capacités des Femmes et des Jeunes

Nous reconnaissons le rôle essentiel des femmes dans notre société, tout en constatant qu'elles sont souvent entravées et empêchées de réaliser leur plein potentiel. Au sein de la MEU, nous nous engageons à bâtir une communion plus inclusive et non discriminatoire. Cet engagement se traduit par la promotion de la diversité dans tous les organes de décision et parmi notre personnel. L'accent mis sur notre Appel Anti-Racisme, fondé sur la conviction théologique que chaque individu a été créé à l'image de Dieu (Genèse 1:26-27) et a, de ce fait, droit à une vie digne.

Pour renforcer et donner plus d'ampleur aux voix collectives des femmes et des jeunes, il est essentiel de Prioriser le renforcement complet de leurs capacités (capacity building); Mettre en place des programmes d'apprentissage inter-générationnel dans toutes les régions, leur fournir les réseaux et les plateformes nécessaires au dialogue et à la collaboration. Ces initiatives sont la clé pour non seulement autonomiser les femmes et les jeunes, mais aussi pour assurer la durabilité de nos efforts en faveur de l'égalité.

Renforcement de la Diaconie Transformatrice, de l'Évangélisation et des Partenariats Solides

Nous insistons sur le renforcement et la poursuite de la diaconie transformatrice au sein de la communion de la MEU à travers les régions, encourageant l'autonomisation entre les églises en cultivant la capacité et la résilience. Cela doit prendre en compte le renforcement des capacités et l'autonomisation holistique des jeunes ainsi que des femmes. Nous cherchons à favoriser la collaboration entre les églises et à créer une plateforme commune d'action, de dialogue et de soutien mutuel à l'échelle mondiale. Nous nous engageons à partager l'amour de notre Seigneur Jésus-Christ, car l'identité de l'église est profondément enracinée dans notre foi. Nous croyons que les nations du monde connaîtront Jésus à travers les actions de l'église.

Nous cherchons activement à diversifier nos partenariats afin d'assurer un soutien plus efficace et adapté à chaque contexte. Pour cela, nous allons étendre notre collaboration au-delà des réseaux traditionnels et nous associer notamment avec des experts et des institutions spécialisées, des ONG confessionnelles, des professionnels de la santé, des groupes d'aide juridique, des organisations de consolidation de la paix et des institutions financières. Ce nouvel éventail de partenaires nous permettra d'offrir une aide ciblée et complète à nos communautés.

Défis et Opportunités Financiers

La situation financière de la MEU est mise sous pression par des changements récents. D'un côté, les contributions des membres en Afrique et en Asie sont en hausse. De l'autre, cette augmentation ne parvient pas à compenser la baisse des contributions des membres de la région allemande, contraints de réduire leur soutien en raison d'une diminution de leurs propres revenus.

Cette incertitude financière croissante soulève de sérieuses préoccupations quant à la durabilité à long terme de la MEU.

Face à cela, nous nous engageons :

À encourager tous les membres à maintenir leur soutien financier dans la mesure du possible.

À identifier de nouvelles possibilités d'augmenter la part de chaque région dans le budget total de la MEU.

De plus, nous saluons la proposition d'une nouvelle structure de travail davantage axée sur les objectifs. Ce changement aidera la MEU à mieux prioriser ses activités en fonction de ses objectifs stratégiques et de ses capacités financières réelles. Les critères et les objectifs de cette nouvelle priorisation seront révisés par le Conseil et les prochaines Assemblées Générales.

« Je peux tout par celui qui me fortifie » (Philippiens 4:13).

Forts de cette conviction, nous, la Mission Évangélique Unie, réaffirmons notre engagement envers la mission de Dieu à travers l'évangélisation transformatrice, la diaconie et un partenariat véritable.

Au terme de cette Assemblée, nous avons confronté la discrimination dans l'Église et la diaconie, affirmé la paix et la réconciliation comme fondement de notre foi, renforcé le leadership des femmes et donné la priorité à l'énergie des jeunes, réfléchi de manière critique sur la masculinité, adopté des engagements transformateurs face à nos défis financiers.

Nous appelons sans équivoque à agir de manière décisive contre toute forme de violence et de harcèlement sexualisés. Confiants dans la force du Christ, nous retournons dans nos églises et institutions pour être les témoins de son amour réconciliateur, cet amour qui fait de nous un seul corps et une seule mission pour le monde.